

**177** LUNES  
29.11.2021

Año 4  
8 páginas

Cuenca, Ecuador  
www.uazuay.edu.ec

# ••• CAMPUS

DEPARTAMENTO DE  
COMUNICACIÓN Y PUBLICACIONES

## 25N, DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER



••• PÁG. 2

**ALIANZA ENTRE LA UDA  
Y LA ORGANIZACIÓN  
HIAS**

••• PÁG. 3

**CONGRESO ESTUDIANTIL  
SOBRE ÉTICA Y SOCIEDAD**

••• PÁG. 4

**GRADUACIONES EN EL  
PROYECTO CON FUNDACIÓN  
AVANZAR**

••• PÁG. 5

# "SE DEBERÍA RECORDAR A DIARIO EL DÍA DE LA NO VIOLENCIA CONTRA LA MUJER"



Este 25 de noviembre, en la Universidad del Azuay, se desarrolló un conversatorio sobre la no violencia y el empoderamiento, como parte de las actividades por la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

Este día surge a nivel internacional por ser la fecha en donde fueron asesinadas las hermanas Mirabal en el régimen del presidente Rafael Leónidas Trujillo, en República Dominicana.

El evento fue organizado por el Vicerrectorado Académico y el Departamento de Género de la Universidad del Azuay, y contó como invitados con Amelia Erraez, Sonia Pacheco, Enrique Estuardo y Diego Yala.

María del Carmen Calderón, mediadora del evento y Directora del Departamento de Género de la UDA, comenzó mencionando que la violencia machista tiene aristas como la invisibilización de la mujer violentada y la naturalización de este tipo de agresiones.

Por eso indicó que esta es una fecha para agradecer a las personas que lucharon en contra de este flagelo.

A esto le siguió la presentación de Enrique Estuardo, autor de la obra: "¡Míralas, mírate! Vidas en resistencia", que consiste en retratos e historias de mujeres inspiradoras orientadas a conectar con los espectadores.

Estuardo cuenta que la obra ha generado reclamos de hombres acomplejados que se quejaban diciendo cosas como "pero si nosotros no somos tan feos", lo cual en su opinión es otra forma de violencia contra la mujer.

Posteriormente se presentó Amelia Erráez, ex alcaldesa del cantón Nabón, quien recordó que las mujeres de su cantón sufrieron las consecuencias de la migración:

"Los hombres se iban y las mujeres se quedaban como encargadas de la crianza familiar. Sin embargo, no decidían. Se realizaban reuniones y después de estas ellas tenían que preguntarle al marido para tomar una decisión", comentó.

Es por esto que en su gestión Erráez lanzó el proyecto "Sí puedo", que sirvió para empoderar a la gente y lograr así una mayor participación ciudadana.

La siguiente en tomar la palabra fue Sonia Pacheco, quien dio su testimonio de sobreviviente de violencia sexual, "experiencia que puede doler toda la vida, pero que caminando junto a otras personas se logra superar, comenzando con amarse y amar las cosas que uno hace".

Por último, habló Diego Yala, quien afirmó que se debería recordar a diario el día de la no violencia contra la mujer, pues constantemente mueren mujeres a manos de sus perpetradores, a causa de la violencia que se origina en el patriarcado.

"Los estereotipos que la sociedad atribuye a los hombres les dicen que tienen que ser perfectos, proveedores, machos y como mujeres ser sensibles, cariñosas, dependientes. Esto provoca dolor y configura actitudes, como que en el día de la madre se le regale una lavadora o una aspiradora a la mamá. Lo cual continuará existiendo hasta que no cambiemos las bases", concluyó Yala.

# NUEVA ALIANZA INTERINSTITUCIONAL EN LAUDA



El 25 de noviembre la Universidad del Azuay, junto con su Facultad de Ciencias de la Administración, firmaron el convenio de cooperación interinstitucional con la Organización No Gubernamental HIAS (Acoger al extranjero. Proteger al refugiado).

HIAS es una organización judía-estadounidense sin fines de lucro que brinda ayuda humanitaria a los refugiados. La organización cuenta con 140 años de experiencia a nivel global y trabaja en Ecuador desde el año 2003, donde cuenta con 16 oficinas en diferentes ciudades.

En el evento fueron suscritos dos convenios: el Convenio Marco de Cooperación Interinstitucional entre la Organización No Gubernamental HIAS y la Universidad del Azuay y el Convenio Específico de Prácticas Preprofesionales entre las instituciones ya mencionadas.

Los convenios tienen como objeto principal establecer una relación de cooperación entre las instituciones en el ámbito profesional, académico e investigativo así como permitir el acceso a realizar prácticas preprofesionales a los estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Administración, con el fin de que los mismos se capaciten en el ámbito práctico-académico y de conocimientos.

En este contexto, el evento contó con la participación e intervención del rector de la Universidad, Francisco Salgado, así como de la Directora Nacional de la Organización HIAS en Ecuador, Maricela Parra.

“Cuenca nos ha demostrado ser una ciudad increíblemente solidaria y es por esa misma razón que hay un alto porcentaje de extranjeros y refugiados radicados aquí. Por ello, para la Organización HIAS es un honor poder crear lazos de cooperación interinstitucional con la Universidad del Azuay”, mencionó la Directora Nacional en su discurso.

Oswaldo Merchán, Decano de la Facultad de Administración, agradeció a las partes por su apoyo a la Facultad que representa y a sus estudiantes, quienes se beneficiarán principalmente en el ámbito preprofesional.

Los acuerdos tienen una vigencia de 3 años a partir de firmado y será evaluado anualmente por delegados de las entidades quienes informarán a la autoridad ejecutiva de cada institución los avances de la cooperación. Se considerarán renovados automáticamente si ninguna de las dos partes informa a la otra su voluntad de no continuar con el convenio.

Al evento asistieron autoridades de la Universidad del Azuay como vicerrectores y decanos; en cuanto a la Organización HIAS, asistieron autoridades a nivel nacional y local.

Para finalizar, las partes aceptaron y ratificaron todos los términos y estipulaciones constantes en las cláusulas de los convenios y procedieron a firmarlos.

# LOS ESTUDIANTES DEBATEN SOBRE ÉTICA Y SOCIEDAD



Los días 24, 25 y 26 de noviembre se realizó el Congreso Internacional Estudiantil Ética, Universidad y Sociedad, que tuvo como objetivo principal promover la reflexión a través de la educación y el debate, para contribuir así al posicionamiento cada vez más importante de la ética en todos los ámbitos universitarios.

Este congreso se fundamenta en el marco del Objetivo 17, Alianzas para lograr los objetivos, de los ODS planteados por la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Durante el evento se reunieron estudiantes de varios países, para discutir y hacer visible, desde el enfoque de los estudiantes universitarios, la realidad de la ética y la bioética desde distintas áreas del conocimiento.

Los ejes temáticos tratados fueron: Conservación de los Ecosistemas, Salud y Saneamiento, Energía, Ciudad y Sostenibilidad, Reducción de Desigualdades, Innovación,

Economía y Producción y Justicia y Cooperación Internacional.

Al ser un evento de carácter internacional se contó con ponencias de expertos como la española Adela Cortina.

Otros expositores fueron estudiantes de la Universidad del Azuay, cada uno representando a sus respectivas escuelas.

Existió, por parte del grupo organizador del evento, un equipo de docentes que asesoró desde un principio a los estudiantes para levantar datos y delimitar de una manera adecuada su investigación.

A esto se sumó la posibilidad de publicar sus artículos académicos en revistas científicas.

Ibrahim Rodríguez  
Corresponsal UDA

# PROYECTO CON LA FUNDACIÓN AVANZAR GRADÚA A SUS PRIMEROS ESTUDIANTES



A mediados de noviembre se celebró el acto de graduación con el primer grupo de mujeres de la Fundación Avanzar, que terminaron sus estudios de manejo de máquinas industriales para la confección y patronaje avanzado.

Inmediatamente comenzó un nuevo curso para que otras mujeres puedan incorporar estos conocimientos en las áreas de informática, administración, máquinas industriales y patronaje.

Este programa de capacitación y asistencia técnica para el fortalecimiento de las capacidades y potencialidades, para microempresas y sectores identificados con necesidades de capacidad en diferentes áreas del Ecuador, es realizado de forma conjunta entre la Universidad del Azuay y la Fundación Avanzar.

Por parte de la UDA participan las escuelas de Administración de Empresas y de Diseño Textil y Moda.

“El proyecto con la fundación Avanzar, ha sido uno de los proyectos que más ha llamado mi atención con relación a la vinculación con la sociedad”, explicó Pedro Guerrero, director de la iniciativa, y añadió:

“El poder ejecutar actividades que garantizan la participación de las estudiantes que conforman la fundación me llena de orgullo al entender que de manera efectiva contribuimos como Universidad del Azuay a la satisfacción de necesidades de la sociedad desde el ámbito académico y de la investigación”.

María Aguilar, una de las mujeres que se graduó, dijo por su parte que “los profesores son personas muy profesionales y nos apoyan con toda su voluntad a adquirir conocimientos que me sirven mucho en mi emprendimiento como artesana en el oficio de la costura”.

Por su parte, Fanny Zapata, otra de las estudiantes, destacó el haber conocido a nuevas compañeras, tener más conocimientos y “mejorar las prendas para tener mayores ingresos”.

La Fundación Avanzar se creó en Zurich, Suiza, en 1999 y ha generado programas que atienden las demandas socio-económicas, brindando a las señoras la oportunidad, el conocimiento y los recursos para que creen por sí mismas una vida productiva y próspera con responsabilidad y determinación.

# CONCIERTO KARLSRUHER KONZERTDUO



El 22 de noviembre la Universidad del Azuay, Kultura (Red Cultural Alemana) y la Federación de Estudiantes (UDAFE) organizaron el concierto de música clásica de piano y violoncello brindado por el dúo Karlsruher Konzertduo.

El evento contó con la presencia de Francisco Salgado, Rector de la Universidad; Martha Cobos, Vicerrectora Académica; Jacinto Guillén, Vicerrector de Investigaciones; Andrés Pauta, Presidente de la UDAFE; Thomas Klatte, cónsul honorario de la embajada alemana; Reinhard Armleder, violonchelista invitado, y Dagmar Hartmann, pianista invitada.

Los músicos invitados de Karlsruher Konzertduo llegaron al Ecuador para ofrecer tres conciertos en Quito, Guayaquil y Cuenca.

El Karlsruher Konzertduo existe desde 1998 y se ha establecido como un dúo muy exitoso y solicitado en Alemania y el extranjero, sobre todo gracias a sus victorias en numerosos concursos internacionales.

Los dos músicos se concentran en la literatura clásica-romántica y la música del siglo XX para sus conciertos.

Por lo general, están interesados en el descubrimiento de compositores y obras no muy conocidas; sin embargo, también se dedican a la música moderna.

Tanto Reinhard Armleder como Dagmar Hartmann han estudiado en la Staatliche Hochschule für Musik en Karlsruhe, Trossingen y Berlín.

Desde que se consolidaron como dúo han obtenido el primer premio en concursos como Lorenzo Perosi en Biella (1999), en Moncalieri (1999) y en el Concurso Racconigi (2001), en Francia, ganaron el Concours Pierre Lantier de París (2000) y el concurso UAFM de Chaville (2003).

Han viajado a más de 60 países y han participado en reconocidos festivales nacionales e internacionales como la Beethoven Music Society Washington, la Schubert Society London, el Festival de Musique au Château de Bourglinster-Luxembourg, el Art-November Festival en Moscú, el Festival de Música de Haifa, el Festival Internacional de Música de Rovinj y el ciclo de conciertos Museu de Arte de São Paulo.

**Doménica Cabrera**  
Corresponsal UDA

# Una comunidad que nos motiva: ANDRÉS PÉREZ, PREMIO EMBAJADOR DE CEDIA



Esta semana hablamos con Andrés Pérez, docente investigador de la Facultad de Ciencia y Tecnología de la Universidad del Azuay quien ha sido reconocido por la Corporación Ecuatoriana para el Desarrollo de la Investigación y la Academia CEDIA, con el premio “Embajador CEDIA” el mismo que reconoce la gratitud, interacción y compromiso de quienes desinteresadamente promueven los servicios y beneficios que CEDIA ofrece a la academia ecuatoriana.

Andrés es Ingeniero en Alimentos y tiene una Maestría en Matemáticas Aplicadas, sus líneas de investigación se enfocan en la química y la quimiometría. Como parte de un proyecto ganador de CEPRA, Andrés conjuntamente con investigadores de la Universidad de Cuenca, de IKIAM y de la Universidad Católica del Ecuador, han realizado tres publicaciones en revistas Q1 este año sobre la evaluación de contaminantes emergentes. Andrés asegura que lo que más le gusta de la investigación es poder “meter las manos, hacer y rehacer”.

Pérez fue reconocido con el premio Embajador de CEDIA por ser el coordinador en la provincia del Azuay del proyecto de Estímulo al Talento Matemático (ESTALMAT). ESTALMAT se ha venido desarrollando en España desde 1998. En el Ecuador, la Universidad del Azuay junto a CEDIA iniciaron con el plan piloto de ESTALMAT en el año 2019.

Este proyecto es un esfuerzo para detectar de forma precoz el talento matemático de niños de 12 a 14 años, Andrés nos cuenta que uno de los objetivos principales es que los niños con talento para las matemáticas tengan un lugar externo al aula de clase en el cual puedan explotar sus destrezas, y entender la utilidad y potencial de sus habilidades. “Queremos que entiendan que las matemáticas no son aburridas, no son el cuco, y sobre todo no son inútiles, las matemáticas van más allá de lo que se aprende en el colegio” agregó Andrés.

El reconocimiento que CEDIA entregó a nuestro profesor nos motiva, sobre todo porque su trabajo y motivación tiene base en un ideal y en el proyecto mismo “La colaboración en la coordinación de ESTALMAT no tiene para mi ningún interés económico, lo que queremos es conservar y mantener el éxito que ha tenido ESTALMAT y poder seguir potenciando el talento matemático de los niños en el Azuay” agregó.

Belén Valdez  
Corresponsal UDA

# AGENDA DE EVENTOS

Puedes encontrar todos los eventos de esta semana accediendo al siguiente link:



[www.uazuay.edu.ec/eventos](http://www.uazuay.edu.ec/eventos)